

**Neuvaine à saint Rémi**

## Neuvaine à saint Rémi

## Introduction

Rémi a été dès son vivant le personnage religieux le plus célèbre des Gaules du Nord. Celui qui a eu l'insigne honneur de baptiser Clovis est l'un des grands artisans de la fondation de l'Eglise et du royaume des Francs.

La vie de saint Rémi est connue par différents textes dont le plus célèbre demeure la Vita Santi Remigii, rédigé par Hincmar, archevêque de Reims entre 845 et 882. Né en 436, Rémi grandit dans une famille aisée, son père, Emile, était comte de Laon. De nature très pieux, il décide à l'âge de 20 ans de se cloître dans une maison près de Laon pour vivre une vie de prière. Sa réputation grandit tellement qu'à la mort de Bénédictus, évêque de Reims, les habitants viennent le chercher directement pour qu'il remplace l'évêque décédé. Il n'a alors que 22 ans !

Cette neuvaine nous fera découvrir saint Rémi qui sera honoré du titre d'apôtre des Francs. Nous évoquerons les liens d'amitiés noués par saint Rémi avec le roi Clovis qui deviendra le premier monarque de la nation française et avec la reine sainte Clotilde qui sera la cheville ouvrière de toute cette histoire du royaume chrétien. Ce qui explique la présence de la neuvaine finale à sainte Clotilde.

## Prières quotidiennes

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit. Amen

Je crois en Dieu

Prière à l'Esprit-Saint :

Accorde-moi, Seigneur, un esprit souple, afin que je paraisse faible et sans défense plutôt que de peiner ou de briser.

Accorde-moi un esprit droit afin que je n'interprète jamais en mal la peine que l'on me fait.

Accorde-moi, Seigneur, un cœur humble afin que je ne me raidisse pas devant les critiques.

Accorde-moi un cœur large, afin que je supporte les étroitures d'esprit.

Accorde-moi, Seigneur, une volonté ferme, afin que je persévère malgré l'ingratitude.

Accorde-moi surtout de savoir écouter, de savoir deviner, de savoir pardonner.

Afin que mes frères soient moins malheureux !

Prière à saint Rémi : Dieu éternel et tout puissant, par un effet de votre bonté, vous avez voulu que la France naquît dans les eaux du baptême que saint Rémi administra à son premier roi, Clovis. Par l'intercession du même saint Rémi, nous demandons humblement votre grâce afin de ne jamais nous écarter de votre service. Ramenez la France, la fille aînée de votre Eglise, à la fidélité aux promesses de son baptême, sous la protection de la Vierge Marie, de saint Michel archange et de tous les saints français.

Saint Rémi, intercédez pour nous, afin que, par votre puissant patronage, les grâces divines inspirent nos prières, guident nos actions, consolent nos peines, guérissent nos maux et sanctifient notre vie.

Nous vous supplions, au nom de l'amour que vous avez pour la France, de conserver dans nos cœurs l'amour de Jésus-Christ et de son Eglise.

Aidez-nous à être vos dignes enfants, fidèle à vos enseignements. Suscitez parmi nous des saints qui nous rendent la foi des anciens jours. Nous implorons votre protection pour nos corps et nos âmes. À votre exemple, ne refusant ni la vie ni la mort, nous promettons, pour votre honneur et notre salut, de nous efforcer à vivre et à mourir en véritables chrétiens. Amen.

Notre Père, 10 je vous salue Marie, Gloire au Père

Premier jour de la neuvaine : Rémi est sacré évêque de Reims

Prières quotidiennes

Rémi naît en 439 dans une Gaule encore placée sous le pouvoir de Rome ; Aetius y maintient une sécurité relative. Le 20 juin 451, la victoire des Champs Catalauniques (entre Châlons-en-Champagne et Troyes) contre les Huns d'Attila prouve le bien-fondé de l'alliance romaine avec des militaires germaniques, en particulier les Francs, qui exercent une autorité de fait sur la province de Belgique seconde, dont Reims est la métropole. C'est là que le jeune Rémi fait ses études. Bon élève, il apprend à bien écrire, discourir et versifier en latin. Il acquiert une culture biblique et la connaissance du droit romain, un bagage spirituel et intellectuel nécessaire à la fonction épiscopale, à laquelle il est élu en 461.

Il était âgé de vingt-deux ans quand l'évêque de Reims Bénédictus vint à mourir. Le peuple, qui avait remarqué ce jeune homme à la fois si distingué et si vertueux, le réclama pour évêque. Malgré sa jeunesse et ses refus, les évêques de la région, réunis, lui imposèrent la consécration épiscopale. Le nouvel évêque se montra plein de zèle et de charité, libéral et pénétré de l'esprit de Dieu. Sa parole miséricordieuse coulait comme un rayon de miel ; et son peuple ne se lassait pas de l'entendre. Saint Rémi sera évêque de Reims pendant soixante-quatorze ans. Doux envers tous, Rémi savait parler ferme quand il le fallait.

Prière : Seigneur, ce peuple des Francs que le bienheureux Pontife Rémi a prosterné à vos pieds, continuez de le défendre par ses prières contre les esprits du mal. Par la puissance du sacrement du baptême qu'il a reçu, gardez-le ferme dans la foi.

Saint Rémi et sainte Clotilde priez pour nous

Prières quotidiennes

Deuxième jour de la neuvaine : Rémi, bon pasteur

Au tournant du Ve siècle, la situation de la Gaule du Nord-Ouest est dramatique, elle est ravagée par les troubles qui ont marqué l'effondrement de l'Empire romain d'Occident (476) et la lutte pour le pouvoir avant le triomphe des Francs. Alors que la plupart des cités de Belgique seconde avaient un évêque au I<sup>er</sup> siècle, on n'en trouve plus trace. Seuls sont occupés les sièges les plus méridionaux, Châlons et Senlis.

À la fin de l'épiscopat de saint Rémi, il y a des évêques à Amiens, Beauvais, Senlis, Soissons, Châlons, Laon, Saint-Quentin, Arras/Cambrai, Tournai. Les sièges épiscopaux ont été créés ou recréés par ses soins. C'est lui qui envoie saint Vaast, arrivé à Reims avec Clovis dont il avait assuré la formation catéchétique, dans la cité d'Arras accablée par les invasions. La liste épiscopale de Soissons, interrompue, retrouve des titulaires avec son frère Principe puis son neveu Loup.

C'est à saint Rémi qu'on doit l'érection du siège de Laon, par démembrement du très vaste diocèse de Reims. Le contexte favorable du règne de Clovis puis de son fils Thierry, qui fait de Reims la capitale de la part du royaume qu'il obtient en héritage en 511 (la future Austrasie), facilite assurément la naissance ou la renaissance d'églises catholiques dynamiques dans les principales cités de la province. Saint Rémi apparaît comme le grand coordinateur et, plus concrètement, le consécuteur d'une nouvelle génération d'évêques.

L'Eglise redynamisée. Rémi s'attache à doter financièrement les églises établies dans les chefs-lieux des pagi (circonscription territoriale rurale) de son vaste diocèse, les circonscriptions les plus éloignées de Reims, les territoires du Porcien, du Castrice (Mézières), de Voncq et de Mouzon, dans l'actuel département des Ardennes. Des clercs bien formés sont capables de relayer la prédication de l'évêque.

Saint Rémi a composé un recueil d'homélies, destiné à aider les prêtres. L'évêque s'appuie sur le clergé séculier déconcentré en petites communautés rayonnantes ; le monachisme n'est pas encore développé, il faut attendre les VII<sup>e</sup> et VIII<sup>e</sup> siècles pour le voir à l'œuvre dans les campagnes.

Prière de saint Rémi : Seigneur, que de cette race des Francs sortent des rois qui, confirmés dans la Vérité et la Justice pour le présent et pour l'avenir, suivent la volonté du Seigneur. Pour l'extension de la Sainte Eglise, qu'ils puissent régner et augmenter tous les jours leur puissance et méritent ainsi de s'asseoir sur le trône de David dans la céleste Jérusalem où ils régneront éternellement avec le Seigneur. Amen.

Saint Rémi et sainte Clotilde priez pour nous

Prières quotidiennes

Troisième jour de la neuvaine : Rémi, à l'écoute des plus pauvres

Dans sa ville épiscopale, il ne se contente pas de soulager ponctuellement les misères qu'il rencontre, il met en place des institutions assurant la pérennité à l'exigence de charité. L'un des premiers en Gaule, il conçoit une véritable politique de l'assistance en fondant une matricule des pauvres, destinée à drainer les dons des fidèles pour les redistribuer aux plus déshérités (la matricule est par définition la liste des immatriculés). À côté de la cathédrale, l'évêque entretient un « lieu d'accueil de l'étranger », de tous ceux qui sont déracinés ou délaissés, qu'il faut abriter et soigner. Au Moyen Âge, cette institution a pris le beau nom d'« Hôtel-Dieu ».

Son testament exprime clairement son souci des pauvres, du clergé et des paroisses rurales qu'il développe pour améliorer l'encadrement religieux des fidèles, alors que la vie ecclésiale est à cette époque essentiellement urbaine, autour de la cathédrale. Certes, il n'a pas encore le moyen de mettre en place un réseau complet dans des campagnes, au demeurant peu peuplées.

Saint Rémi et Clovis. Ce contexte éclaire la lettre de Rémi à Clovis, dont il salue l'avènement en 481, à la mort de Childéric, comme un nouveau chef de la province. Ce n'est pas une main audacieusement tendue à un barbare, comme on le dit encore parfois à tort, mais l'expression d'une collaboration déjà entamée, ce qui l'autorise, sur un ton paternel, à faire des principes chrétiens le fondement de son gouvernement : « Ta bonté doit s'exercer de manière intègre et honnête. Tu devras t'en rapporter à tes évêques et recourir toujours à leurs conseils... Rends courage aux citoyens, relève les affligés, favorise les veuves, nourris les orphelins... Que la justice sorte de ta bouche... Tu possèdes certaines richesses paternelles avec lesquelles tu libéreras les prisonniers et tu délieras du joug de la servitude. »

Rémi s'illustre par sa rigueur morale et par une extraordinaire charité. Il est ainsi le premier à collecter des fonds pour les redistribuer aux pauvres de son diocèse. Les plus faibles des créatures de Dieu profitent également de sa bonté quand, comme le conte la légende, il offre aux moineaux les miettes de son repas.

Prière : Saint Rémi, vous écriviez à Clovis : « Secourez les malheureux, protégez les veuves, nourrissez les orphelins... Que votre tribunal reste ouvert à tous et que personne n'en sorte triste ! Toutes les richesses de vos ancêtres, vous les emploieriez à la libération des captifs et au rachat des esclaves. Admis en votre palais, que nul ne s'y sente étranger ! Plaisantez avec les jeunes, délibérez avec les vieillards ! » Apprenez-nous à agir ainsi. Amen.

Saint Rémi et sainte Clotilde priez pour nous

Prières quotidiennes

Quatrième jour de la neuvaine : Rémi, apôtre de la nation française

Au lendemain de la bataille de Soissons, Rémi entre dans l'Histoire grâce à une lettre adressée à Clovis « Glorieux au combat », qui fait alors figure d'héritier de l'Empire Romain d'Occident. Dans cette missive, l'évêque de Reims vante les mérites de Childéric 1er, le père du jeune roi des Francs. Puis, avec beaucoup de diplomatie, il incite le nouvel homme fort des Gaules du Nord à la plus grande bienveillance à l'égard des institutions chrétiennes et en particulier des communautés catholiques.

Les évêques ont fait la France, comme les abeilles font leur ruche. Un de ceux qui ont le plus contribué à l'enfantement de la nation franque à la foi chrétienne est incontestablement saint Rémi. Sa qualité d'Apôtre de la nation française, un épiscopat de longueur prodigieuse et lié aux plus importants événements, une réputation de savoir, d'éloquence et de sainteté, tous ces avantages réunis dans la personne de saint Rémi offraient aux écrivains de cette époque le plus riche fonds pour l'histoire de cette vie.

Ce qui a le plus contribué à la célébrité dont jouit le nom de saint Rémi, ce sont ses relations avec le roi Clovis, chef païen belliqueux, le fondateur de la monarchie française.

Rémi sera honoré du titre d'apôtre des Francs en baptisant le roi Clovis 1er, le 25 décembre 496, avec 3 000 guerriers francs de son entourage.

Quand il advint que Clovis monta sur un trône des Francs, Rémi ne manqua pas de lui écrire promptement pour le féliciter et aussi pour lui adresser ses conseils :

- L'important, c'est que la justice de Dieu ne chancelle point chez nous.
- Vous devez vous servir de conseillers capables d'orner votre réputation.
- Vous devrez avoir de la déférence pour nos prêtres et recourir toujours à leurs conseils : si l'harmonie règne entre Vous et eux, notre pays en profitera.
- Secourez les affligés, ayez soin des veuves, nourrissez les orphelins.
- Que tous vous aiment et vous craignent.

La reine sainte Clotilde « Glorieuse au combat », tout naturellement, se tournera vers saint Rémi et vers un autre évêque contemporain, saint Vaast, pour acheminer le roi vers la foi. Après le baptême de Clovis à Reims, saint Rémi restera, jusqu'à sa mort, l'un des conseillers écoutés du roi et sera l'un des artisans, en Gaule, du retour à la vérité catholique des Burgondes après la bataille de Dijon et des Wisigoths à Vouillé, deux populations contaminées par l'arianisme.

Prière : Reviens saint Rémy, le peuple Franc est prêt à entendre la parole, prêt à être guidé par toi.

Guide-nous et réveille en nous l'ardeur au combat de Clovis, pour la défense de l'Eglise et de la France et pour la gloire de Notre Seigneur Jésus-Christ. Amen.

Saint Rémi et sainte Clotilde priez pour nous

Prières quotidiennes

Cinquième jour de la neuvaine : Rémi, politicien

Rémi est appelé sur le devant de la scène politique par la reine Clotilde, qui le sollicite pour catéchiser son époux, décidé à se convertir au christianisme comme il en a fait serment à la bataille de Tolbiac.

Pendant deux ou trois ans, le prélat s'emploie à lutter contre les croyances païennes du roi des Francs, à qui il inculque les rudiments de la foi catholique.

Rémi, à l'instar de sa contemporaine Geneviève de Paris, a compris toute l'importance que revêt la continuité religieuse pour qui prétend asseoir son autorité sur une région restée romaine quelques années après l'effondrement de l'Empire d'Occident. Il propose à Clovis un pacte de respect mutuel, qui permettrait une transition harmonieuse entre la puissance romaine décadente et la nouvelle autorité barbare. Il s'efforce ainsi d'assurer la survie d'une Eglise à laquelle sont fortement attachés ses paroissiens et qui est menacée à la fois par le paganisme des Francs et par l'hérésie arienne des Wisigoths et des Burgondes.

Dès lors, l'évêque de Reims devient le conseiller avisé et écouté du roi des Francs. Entre Clovis et Rémi s'établit une relation marquée par une estime et une bienveillance réciproques. L'épisode du vas de Soissons en témoigne.

Au cours de son très long épiscopat, le prélat mène de nombreuses missions d'évangélisation en pays ariens et païens.

Prière : Saint Rémy, nous t'implorons à genoux. Daigne nous guider afin que nous soyons de dignes héritiers de ton testament, afin que la France puisse enfin d'accomplir sa mission divine tant attendue et prévue depuis si longtemps. Amen.

Saint Rémi et sainte Clotilde priez pour nous

Prières quotidiennes

## Sixième jour de la neuvaine : Rémi baptise Clovis

Le matin de Noël 496, la foule assiège l'église de Reims, attendant le roi. Le temple est merveilleusement décoré de tapisseries et de guirlandes ; des fleurs jonchent le sol. Voici des jeunes filles en voiles blancs chantant des cantiques ; les leudes avec leurs riches costumes suivent sur leurs chars brillants.

Enfin Clovis paraît, ayant à ses côtés Clotilde, radieuse. Sur le seuil, l'évêque prend Clovis par la main et l'introduit dans l'église, au milieu des acclamations. Frappé de tant de splendeur, le royal catéchumène demande si c'est là le paradis qu'il lui a promis. « Non, dit l'évêque ; ce n'en est que le vestibule. » On arrive ensuite au baptistère.

L'évêque demande alors le saint Chrême. Mais le prêtre qui le portait ne peut pénétrer dans l'église, à cause de la foule. D'après la tradition, soudain une colombe paraît, portant dans son bec une ampoule remplie d'une huile qui répand une odeur délicieuse. On en conclut que le chrême miraculeux avait été apporté du ciel, pour le sacre de Clovis. De là est venue la pratique de nos rois d'aller se faire sacrer à Reims.

Au moment de verser l'eau sur le front de Clovis, l'évêque lui dit : « Baisse la tête, fier Sicambre, adore ce que tu as brûlé, et brûle ce que tu as adoré. »

Puis, ce sont les deux sœurs du roi, Lantilde et Alboflède, l'une arienne, l'autre païenne, mais toutes deux catéchumènes, ainsi que trois mille guerriers, et un grand nombre de leurs femmes et de leurs enfants qui seront baptisés.

Allocution de saint Remi lors du Baptême de Clovis : « Apprenez, mon fils, que le Royaume des Francs est prédestiné par Dieu à la défense de l'Eglise Romaine qui est la seule véritable Eglise du Christ. Ce Royaume sera un jour grand entre tous les Royaumes et il embrassera toutes les limites de l'Empire Romain et il soumettra tous les peuples à son sceptre Il durera jusqu'à la fin des temps ! Il sera victorieux et prospère tant qu'il sera fidèle à la foi Romaine. Mais il sera rudement châtié toutes les fois où il sera infidèle à sa vocation ».

Outre l'onction du baptême, saint Remi avait conféré au roi Clovis l'onction royale. Le baptême de Clovis est un des événements-clefs de l'histoire catholique de la France et à partir d'Henri 1er en 1027, tous les rois de France seront sacrés à Reims (sauf Louis VI, Henri IV et Louis XVIII). Au total trente-trois rois de France seront sacrés à Reims.

A partir de ce jour Clovis se montrera reconnaissant envers l'évêque de Reims en toutes circonstances et saint Remi restera jusqu'à sa mort, l'un des conseillers écoutés du roi.

L'empereur de Constantinople, Anastase, ayant envoyé une couronne d'or au roi des France, celui-ci, sur le conseil de Remi, en fit hommage au Pape.

Prière : Dieu éternel et tout puissant, par un effet de votre bonté, vous avez voulu que la France naquît dans les eaux du baptême que saint Remi administra à son premier roi : Clovis. Par l'intercession du même saint Remi, nous demandons humblement votre grâce afin de ne jamais nous écarter de votre service. Ramenez la France, la fille aînée de votre Eglise, à la fidélité aux promesses de son baptême, sous la protection de la Vierge Marie, de saint Michel archange et de tous les saints français. Saint Rémy, nous nous agenouillons devant toi, prêts à recevoir de nouveau le baptême. Amen.

Saint Rémi et sainte Clotilde priez pour nous

Prières quotidiennes

## Septième jour de la neuvaine : Le miracle de la Sainte Ampoule

Cette fiole, appelée dans l'histoire la "Sainte Ampoule", qui servit par la suite à l'onction des rois de France durant leur sacre, exista jusqu'en 1793, époque où elle fut brisée par les révolutionnaires.

La première biographie de Rémi, rédigée peu après sa mort, a été supplantée par un récit Hagiographique de VIIIème siècle, dans lequel le personnage historique cède le pas à un saint thaumaturge.

Au IXème siècle, l'évêque Hincmar de Reims rédige une troisième vie de Rémi mêlant vérité historique et légende. Il y fait état pour la première fois de la célèbre anecdote de la Sainte Ampoule « fiole venue du ciel », selon laquelle Rémi, pour le baptême de Clovis, aurait demandé à Dieu une ampoule de Saint Chrême. Ce vœu aurait été exaucé par une colombe, plus blanche que nature, qui se serait mystérieusement introduite dans la nef. De là serait venue la tradition du sacre des rois de France à Reims, manifestation de l'incarnation du pouvoir divin dans la personne des souverains.

La Sainte Ampoule est le symbole d'une certaine prééminence de la royauté française. Elle marque la continuité royale française. Le « gentil dauphin » devient le « gentil roi ». C'est le sacre avec le baume de la Sainte Ampoule qui fait le roi.

Dans la civilisation chrétienne de l'époque, tout pouvoir est entre les mains de Dieu qui en délègue une partie à un homme. « Le roi est lieutenant de Jésus-Christ au temporel comme le sont au spirituel le pape et les évêques. » Par le sacre, il reçoit les grâces nécessaires pour accomplir sa mission : gouverner, c'est servir

Prière : Saint Rémy, réveille notre foi, notre ferveur et notre amour pour notre Seigneur Jésus-Christ, Vrai Roi de France, et pour notre Mère et notre Reine, Sainte Marie.

Protège le peuple de la France et aide à instaurer le Règne de Notre-Seigneur Jésus Christ sur Terre.

Saint Rémi et sainte Clotilde priez pour nous

Prières quotidiennes

## Huitième jour de la neuvaine : L'évêque Remi : les miracles d'un saint vertueux

Saint Remi témoigne de l'œuvre de Dieu dès les premiers âges de la France. Depuis les eaux baptismales de Reims, l'évêque Remi scelle l'indéfectible alliance entre l'Eglise et sa fille aînée. Celui qui était l'apôtre des Francs marque l'histoire par la conversion des puissants du royaume. C'est pourtant par sa remarquable simplicité qu'il se rend vénérable. Saint Remi agissait avec zèle, bienveillance et rigueur et ne se ménageait pas dans l'exercice de son ministère. Sa douceur vis à vis des plus faibles, sa sévérité contre les vices et son humble service des plus pauvres sont autant de preuves de ses vertus et de sa piété.

À côté d'où s'érige aujourd'hui la cathédrale Notre-Dame de Reims, il avait fait installer un hospice pour les étrangers. Sa grâce resplendissait au travers de ses œuvres et prédications. Ces dernières furent les fondations du maillage d'évêchés qui s'organisent alors dans la Gaule chevelue. De son vivant, saint Remi était admiré de tous. Mais à l'origine de sa sainteté, c'est une série de miracles qui témoignent de la grandeur du Christ sur terre. Parmi les plus notables on retient qu'il rendit la vue à un aveugle mendiant de Chermizy. Le délivrant de son infirmité, il lui extirpa dans le même temps l'esprit immonde qui possédait le pauvre homme. On s'écria au miracle également lorsqu'il fit couler à flot le vin dont il manquait dans un cellier de son diocèse, par une simple et secrète prière. C'est par une similaire et discrète oraison que le saint évêque fit remplir des vases d'une huile sainte et du saint chrême par lequel il put conférer le baptême à un homme mourant.

À Reims, son miracle le plus illustre reste l'intercession mystérieuse par laquelle il put mettre fin à un incendie ravageur qui allait anéantir la cité. D'autres et nombreuses actions lui valurent une sainte réputation. Exorcismes, guérisons et résurrections sont autant de témoignages de sa grâce. Celle-là même qui témoigne de la gloire de notre Seigneur Jésus-Christ en France, dans un pays devenu le sien, par l'entremise de saint Remi.

Prière : O Dieu, qui par les enseignements et les prières du bienheureux Rémi, avez détourné la nation franque des vaines idoles pour lui faire embrasser le seul vrai culte, le vôtre, faites, nous vous en prions, que nous qui nous glorifions du nom de chrétiens, nous fassions passer dignement dans nos œuvres notre foi. Amen.

Saint Rémi et sainte Clotilde priez pour nous

Prières quotidiennes

## Neuvième jour de la neuvaine : Notoriété grandissante

Il y avait soixante-quatorze ans que Remi était évêque quand Dieu lui envoya une suprême épreuve : la cécité. Ayant recouvré la vue par miracle, il célébra une dernière fois le saint Sacrifice, et s'éteignit doucement, le 13 janvier 533, âgé de quatre-vingt-seize ans, et fut déposé au tombeau le 15 janvier.

Au propre de France, Rémi est fêté le 15 janvier (dies natalis).

Au propre du diocèse de Reims, il est fêté le 1er octobre, jour de la "translation" des reliques pour y être vénéré par les rémois à l'emplacement où s'élèvera l'actuelle basilique

Il fut enterré, selon sa demande, dans la chapelle Saint-Christophe, au sud de la ville de Reims, dans le quartier des nécropoles antiques, qui devient vite un lieu de pèlerinage où affluent de nombreux pèlerins venus se recueillir près du corps du saint homme.

Rémi est rapidement porté sur les autels et devient le patron du diocèse. Ses reliques ont échappé au vandalisme révolutionnaire ; il repose encore dans la belle basilique que les moines bénédictins ont édifiée aux XIe et XIIe siècles.

Remi fut un évêque exemplaire. Mais sa célébrité, il la doit surtout aux nombreux miracles qu'on lui attribue et qui ne firent qu'accentuer sa sainteté : guérison d'aveugles, arrêt d'incendies, changement d'eau en vin...

La célébrité de la ville de Reims grandira lorsqu'elle deviendra le lieu officiel du sacre des rois de France. Le premier monarque français à être couronné et sacré dans la cathédrale de Reims est Louis le Pieux en 816. Le dernier sera Charles X en 1825.

Le saint chrême utilisé dans le cadre de la cérémonie était généralement mélangé avec une petite quantité de l'huile de la sainte Ampoule reçue par saint Remi.

Prière : Rémi, tu as permis à la France d'accomplir sa mission divine par le sacre de Clovis et au peuple de sceller cette alliance avec Dieu, aide-nous.

Aide le peuple Franc et guide-le vers la nouvelle alliance que Jésus nous a promise depuis tant de temps.

Saint Rémy, il est l'heure à présent pour le réveil du peuple Franc.

Réveille l'amour de la France pour le Bon Dieu, pour notre Seigneur Jésus-Christ. Amen.

Saint Rémi et sainte Clotilde priez pour nous

Prières quotidiennes

### Litanies de sainte Clotilde

Seigneur, ayez pitié de nous

Jésus-Christ, ayez pitié de nous

Seigneur, ayez pitié de nous

Jésus-Christ, écoutez nous

Jésus-Christ, exaucez nous

Père céleste qui êtes Dieu, ayez pitié de nous

Fils rédempteur du monde qui êtes Dieu, ayez pitié....

Esprit Saint qui êtes Dieu, ayez pitié de nous

Trinité sainte qui êtes un seul Dieu, ayez pitié de nous

Sainte Marie, priez pour nous

Sainte Clotilde, humble, patiente et douce,

Sainte Clotilde, inébranlable dans la foi,

Sainte Clotilde, indéfectible dans l'espérance,

Sainte Clotilde, ardente dans la charité,

Sainte Clotilde, persévérante dans la prière,

Sainte Clotilde, missionnaire inspirée auprès de votre époux,

Sainte Clotilde, vous avez obtenu par votre prière et votre exemple la conversion du roi Clovis,

Sainte Clotilde, recours dans les conversions,

Sainte Clotilde, modèle des épouses,

Sainte Clotilde, exemple des mères,

Sainte Clotilde, refuge et consolatrice des veuves,

Sainte Clotilde, qui avez béni le Seigneur dans toute vos épreuves,

Sainte Clotilde, dont le cœur de mère a été broyé,

Sainte Clotilde, d'une force d'âme héroïque,

Sainte Clotilde, toujours confiante dans la Vierge Marie,

Sainte Clotilde, dévote de st Martin et saint Germain,

Sainte Clotilde, amie et collaboratrice de l'évêque saint Rémi,

Sainte Clotilde, âme sœur de sainte Geneviève,

Sainte Clotilde, vous avez distribué vos biens à l'Eglise et aux pauvres,

Sainte Clotilde, vous avez fondé des monastères,

Sainte Clotilde, vous avez édifié des églises,

Sainte Clotilde, vous avez été au berceau de la France chrétienne,

Sainte Clotilde, mère de la foi dans notre patrie,

Sainte Clotilde, Reine de France,

Agneau de Dieu qui effacez les péchés du monde, pardonnez-nous Seigneur.

Agneau de Dieu qui effacez les péchés du monde, exaucez-nous Seigneur.

Agneau de Dieu qui effacez les péchés du monde, ayez pitié de nous.

Par les mérites et les prières de la bienheureuse Clotilde

Soyez favorable Seigneur à votre peuple

PRIONS : Abaissez vos regards bienveillants, Seigneurs, sur le peuple de France, et après lui avoir accordé, sur les fidèles instances de sainte Clotilde, le don de la foi, inspirez lui, par son intercession, un attachement sincère à la religion chrétienne. Par notre Seigneur Jésus-Christ. Amen.